

De nombreux collectifs se forment contre des projets éoliens, dans les Côtes-d'Armor.  
Au-delà des nuisances souvent mises en avant, ils militent pour le maintien de leur cadre de vie.

### Reportage

Les mots sont durs, l'ambiance est lourde. Les madeleines, disposées sur la table de la petite mairie de Magoar, un bourg de 84 habitants au sud de Guingamp, ne changent rien. « **On ne veut pas de votre projet.** » Ce mercredi après-midi d'octobre, la pluie est battante. Comme l'esprit de la quinzaine de personnes qui ont fait le déplacement à la rencontre du porteur de projet.

Deux éoliennes doivent être implantées d'ici à 2028. « **On en a déjà sept,** peste Denise, à la tête du collectif local qui s'est monté il y a peu. **Ils viennent essayer de nous convaincre que l'éolien, c'est bien. On a décidé de ne pas les écouter.** »

Un peu à l'écart, Monique, 84 ans, habite Kérien, la commune voisine. Les larmes lui viennent. « **Ma fille a acheté une longère pour nous accueillir avec mon mari, décédé depuis. Six mois après, on a su qu'il y allait avoir huit éoliennes en face de chez nous, souffle-t-elle. On n'a rien dit à ma fille quand elle a acheté. Je suis outrée. Les gens qui vont venir habiter ici vont être lésés. Je me bats pour les enfants, les petits-enfants.** »

#### « Une course au tout électrique »

Autour de Guingamp et Bourbriac, et plus largement en Centre-Bretagne, ces témoignages se multiplient. Des collectifs se forment ici et là. Tous disent non à « **l'éolien industriel** ». On en compte à Louargat, Loguivy-Plougras, Lanrivain, Magoar, Glomel, Trémargat, Saint-Adrien, Bourbriac, Pont-Melvez... Au début du printemps, ils ont décidé de se mettre ensemble. Et de créer Les soulèvements de l'air. « **Cela regroupe douze collectifs et près de 200 adhérents** », note Laurent Gall, l'un des porteurs de projet. D'après leur décompte, il y a « **131 éoliennes dans un périmètre de 30 km autour de Bourbriac** », et une perspective, avec tous les projets, « **de 207 installées** ».

« **Ce n'est pas contre l'éolienne**



Un collectif anti-éolien s'est formé à Magoar pour dire non à l'installation de deux nouvelles éoliennes dans la commune.

[ PHOTO : OUEST-FRANCE ]

qu'on a dans son jardin qu'on milite, appuie Laurent Gall, mais contre cette industrialisation ». Et ces porteurs de projet qui n'ont parfois rien de local. Autour de chez eux, ils se disent « saturés ». Leur combat est axé. Pas tant « **sur les arguments techniques, les effets néfastes ou toxiques pour la santé** ». Plutôt sur « **cette course au tout électrique, ce besoin d'innovation permanente. Au service de qui ?** »

#### Une étude « pour aider les maires »

Laurent Gall est né à Kérien, habite toujours le secteur. « **Les gens sont bien en Centre-Bretagne, dans cet équilibre humain/nature, avec un cadre de vie lent, convivial, tranquille et une qualité de relation encore très honnête.** » Il a fait le choix de ne pas avoir de téléphone portable. Pour

le contacter, c'est encore un fixe. « **On va vers une société du tout électrique. Ce n'est pas rassurant, insiste-t-il. Ici, on n'est pas face à une transition énergétique mais une accumulation. On n'a que les effets néfastes.** »

Leur combat, ils le portent à travers diverses actions. Ils étaient à la foire de Kérien, samedi dernier. Le 26 septembre, ils ont aussi eu droit à la parole au conseil de Guingamp-Paimpol agglomération (GPA). L'un des sujets du jour : le développement de la filière éolienne. L'agglo compte 77 mâts, principalement au sud de Guingamp. Et veut accélérer. « **On n'a pas de pouvoir sur l'éolien mais on a fait une étude, pour aider les maires dans leurs décisions, indique Christian Prigent, maire de Plougonver et vice-président référent à GPA. On doit développer l'énergie renouvela-**

ble et il faut trouver ce qui est le plus acceptable. Que les bénéfices soient au maximum locaux, que ça ne devienne pas une charge, avec un système qui amène peut-être moins d'opposition. »

Car ce qui est dénoncé est globalement « **un manque de concertation** ». « **Les campagnes électorales ne se font pas sur le sujet des éoliennes. La population est mise devant le fait accompli au moment de l'enquête publique.** » Et de réclamer plus d'implication citoyenne. « **On a l'impression d'être des Indiens dans une forêt de métal. On revendique une réflexion pour une société conviviale, sobre et autonome à l'échelle locale. On serait pour une électricité en régie citoyenne avec un regard de la population locale.** »

Donovan GOUGEON.